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PARA EL LIMARÍ 

CRITICAN LENTO AVANCE DE 
PROYECTOS DE EMBALSES 

Diversas autoridades destacan que la fuerte sequía que afecta a la Región de Coquimbo y la 
escasez de lluvias que se registra durante la temporada invernal, hacen urgente la necesidad de 
insistir en levantar este tipo de iniciativas para la zona. 02-03
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08
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Critican lento avance en desarrollo de proyectos 
de embalses para la Provincia del Limarí 

PESE AL COMPROMISO DEL ESTADO

Autoridades destacan que 
la extrema sequía que 

afecta a nuestra región y la 
escasez de lluvias durante 

el invierno, fortalecen 
la necesidad de insistir 

en proyectos de embalses 
para la zona.

Son tres los proyectos que vienen 
siendo desarrollados desde hace años 
por el Ministerio de Obras Públicas 
para construir embalses en la Provincia 
de Limarí. Se trata de Murallas Viejas 
y La Tranca en Combarbalá, y Rapel  
en Monte Patria. 

Se supone que la construcción de 
estas obras permitiría la acumulación 
de más de 110 millones de m3 de agua 
para combatir la escasez hídrica en la 
zona. Sin embargo, dichos proyectos 
se encuentran nuevamente en estudio 
y causan preocupación en las auto-
ridades de la región, pues muestran 
un nulo avance. 

En junio de 2019, el ex Presidente 
Sebastián Piñera, anunciaba el “Plan 
Nacional de Embalses” en el que la re-
gión sería protagonista. Dentro de esta 
iniciativa se informó la construcción 
de las tres obras de almacenamiento 
de agua anteriormente mencionadas. 

Los proyectos eran altamente es-
perados por los agricultores de la 
comuna de Combarbalá, sobre todo 
considerando que Murallas Viejas  

Los embalses de la Provincia del Limarí se encuentran hoy a su mínima capacidad. CEDIDA

contemplaba una inversión superior 
a los US$196 millones, tendría una 
capacidad de 50 millones de m3 
y beneficiaría a 3.250 hectáreas. 
Además, para 2019, contaba con un 
diseño básico terminado. En cuanto 
al embalse La Tranca, en 2019 se 
encontraba en etapa de prefactibilidad 
terminada, acumularía 46 millones 
de m3 y tendría una inversión de 
US$156 millones.

Estos dos proyectos estancados 
se proyectaban para la comuna de 

Combarbalá, por lo que su alcalde, 
Pedro Castillo, señala que “luego 
de escuchar la intervención de la 
Ministra de Obras Públicas en la co-
misión de la sesión que se desarrolló 
en La Serena, concluyo que la visión 
del Gobierno sobre la construcción 
de embalses se inclina más por el 
desarrollo de obras de menor capa-
cidad de acumulación, pero no son 
partidarios de las obras tan grandes 
pues generarían trastornos en las co-
munidades donde se desarrollen. Creo 

que con todo lo que se ha discutido, y 
considerando los dos embalses pen-
dientes en Combarbalá, hoy se están 
analizando temas como los tamaños 
y volúmenes de acumulación, pero no 
hay avances en los estudios y menos 
el financiamiento para estas grandes 
obras de riego. Así las cosas, creo 
que durante este Gobierno no tengo 
muchas expectativas que se pueda 
avanzar en estas obras a menos que 
exista un cambio de visión política 
respecto al tema”. 

OMAR AGUIRRE C. 
Ovalle

GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

El Evangelio de hoy nos hace 
ver nuestra vida personal y la de 
la Iglesia. No es difícil ver en la 
barca, sacudida por las olas y el 
fuerte viento en contra, la figura 
de nuestra Iglesia, amenazada 
desde fuera por fuerzas adversas 

y, tentada desde dentro, por el 
miedo y la desilusión ¿Cómo 
leer este relato evangélico 
desde una crisis en la que 
la Iglesia parece naufragar? 
Leemos «Jesús se acerca a 
la barca caminando sobre 
las aguas». Los apóstoles 
en medio de la tormenta y la 
oscuridad no lo reconocen. 
Les parece un «fantasma». 
El miedo los aterroriza. Lo 
único que ven es la fuerte 
tempestad. Este es nuestro 
primer problema. Tal vez, es-
tamos viviendo la crisis de la 
Iglesia contagiándonos unos 

por la desilusión, el miedo, y 
otros por la falta de fe. No 
vemos a Jesús acercándose 
precisamente desde el interior 
de esta crisis. Jesús les dice 
tres palabras que necesitan 
escuchar: « ¡Ánimo! Soy yo. 
No teman». Solo Jesús puede 
hablar así. Pero sus oídos solo 
oyen el estruendo de las olas 
y la fuerza del viento. Esto 
también es un error. Si no 
escuchamos la invitación de 
Jesús a poner nuestra con-
fianza incondicional en él, 
¿a quién acudiremos? Pedro 
siente un impulso interior 

y sostenido por la voz del 
Señor, salta de la barca y «se 
dirige hacia Jesús andando 
sobre las aguas». Así hemos 
de aprender a caminar hacia 
Jesús en medio de las crisis: 
apoyándonos no en el poder, 
el prestigio y las seguridades 
del pasado, sino en el deseo 
de encontrarnos con Jesús 
en medio de la oscuridad y 
las incertidumbres de estos 
tiempos. No es fácil. También 
nosotros podemos vacilar y 
hundirnos, como Pedro. Pero, 
lo mismo que él, podemos ex-
perimentar que Jesús extiende 

su mano y nos dice: «Hombres 
de poca fe, ¿por qué dudan?» 
Esta crisis no es el final de la 
fe cristiana. Es la purificación 
que necesitamos para libe-
rarnos de intereses ajenos 
al Evangelio, triunfalismos 
engañosos y deformaciones 
que nos han ido alejando de 
Jesús a lo largo de los siglos. 
Él está actuando en esta crisis. 
Cuando hay crisis hay vida, 
hay esperanza. Él nos está 
conduciendo hacia una Iglesia 
más evangélica. Reavivemos 
nuestra confianza en Jesús. 
¡No tengamos miedo!

No es el final de nuestra fe cristiana
DOMINGO XIX durante el año A. Mt 14,22-33
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La máxima autoridad de Combarbalá 
agregó que “existe un consenso res-
pecto a que es necesario construir 
estas grandes obras de riego y, si no 
se realizan, buscar alternativas pues 
se genera una demora en la necesidad 
del recurso hídrico para la actividad 
agrícola y el consumo humano de 
los habitantes en las localidades de 
nuestra comuna”. 

En tanto, consultado por el pro-
yecto de embalse para su comuna, 
el alcalde de Monte Patria, Cristian 
Herrera, señala que “efectivamente, 
aquí estaba proyectado el embalse 
Rapel y desde el Gobierno del ex 
Presidente Piñera nunca más se supo 
del proyecto, ni se nos entregó más 
información al respecto. Sería bueno 
que se transparente esa información 
para saber si se puede construir o no 
esta obra. Sin embargo, hoy siento 
que existe una red de embalses en 
la Provincia del Limarí que se está 
perdiendo, pues si no tienen agua 
no van a poder cumplir su función. 
Por eso, pienso que es necesaria una 
planta desaladora multipropósito que 
permita liberar el agua hacia nuestra 
zona y se ha avanzado muy lento 
con eso”. 

PREOCUPACIÓN DE 
CONSEJEROS REGIONALES

Respecto a estos proyectos, el con-
sejero regional, Marcelo Castagneto, 
señaló que “hoy no veo que el Estado 
esté en disposición de avanzar con 
estos embalses ni tampoco voluntad 

política. Son montos muy importan-
tes, no están resueltos los usos de 
las aguas ni la ubicación exacta de 
donde se emplazarían los proyectos. 
Los más perjudicados son los regantes 
de la zona. Esto se había anunciado 
desde hace mucho tiempo y es un 
tema que debe zanjar la ministra con 
voluntad política”. 

Para Wladimir Pleticosic, también in-
tegrante del Consejo Regional y presi-
dente de la comisión de Ordenamiento 
Territorial e Infraestructura del Core,  
“estamos muy preocupados por la 
situación de los embalses en Limarí. 
Aquellos que estuvieron proyectados 
y que estaban en etapa de factibi-
lidad, perdieron su priorización tras 
una evaluación económica que se les 
realizó. El embalse Murallas Viejas 
es un proyecto muy esperado por 

los regantes y esperamos que estas 
iniciativas vuelvan a estar en la car-
tera del MOP para mejorar el sistema 
hídrico de la región. Hoy todo lo que 
se pueda invertir es muy necesario. 
Esperamos que tanto la ministra como 
la directora nacional de la Dirección 
de Obras Hidráulicas, visualicen la 
grave situación de sequía en la que 
nos encontramos como región e in-
corporen estas iniciativas con su 
financiamiento”. 

OPINIÓN DE PARLAMENTARIOS
Sobre este tema, el senador Matías 

Walker explicó que ello “fue un acuer-
do de la comisión de Obras Públicas 
del Senado y algo que se le pidió a la 
ministra: seguir priorizando y ejecu-
tando los embalses. Se ha seguido 

insistiendo en la necesidad de avanzar 
en la construcción de los embalses 
para la Provincia del Limarí y que 
beneficie a los agricultores de Monte 
Patria y Combarbalá. Tenemos que 
tener un sistema integrado para dar 
solución a los problemas de escasez 
hídrica, no basta con las plantas 
desaladoras, necesitamos sobre todo 
pequeños embalses ubicados en 
las cuencas. No se trata sólo de un 
tema hídrico sino que también de 
seguridad”, aseguró.

Por su parte, para el presidente de la 
Cámara de Diputados, y parlamentario 
de la región, Ricardo Cifuentes, “es 
lamentable lo que ha ocurrido con los  
embalses pendientes en Combarbalá 
y Monte Patria. Desde hace muchos 
años se había definido una política 
para construir una red de tranques 
en las zonas altas de los valles que 
permitiera asegurar el agua para el 
riego y desarrollar la agricultura. Esta 
política nunca debió abandonarse, 
se abandonaron estudios cuando 
debemos mantener la construcción 
de estas obras”, afirmó.  

Por su parte, el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida, destacó que “esa era una 
de las respuestas que esperábamos 
de la ministra de Obras Públicas 
cuando estuvo en la región. Hay 
una serie de obras pendientes en la 
Provincia del Limarí para combatir 
la sequía y la escasez hídrica, por lo 
que yo espero que estos proyectos 
se retomen y empujen, ya que las 
plantas desaladoras no son la única 
solución”, aseguró. 

DURANTE ESTE GOBIERNO 
NO TENGO MUCHAS 
EXPECTATIVAS QUE SE 
PUEDA AVANZAR EN ESTAS 
OBRAS A MENOS QUE 
EXISTA UN CAMBIO DE 
VISIÓN POLÍTICA RESPECTO 
AL TEMA”
PEDRO CASTILLO
ALCALDE DE COMBARBALÁ

ES NECESARIA UNA 
PLANTA DESALADORA 
MULTIPROPÓSITO QUE 
PERMITA LIBERAR EL AGUA 
HACIA NUESTRA ZONA Y SE 
HA AVANZADO MUY LENTO 
CON ESO”

CRISTIAN HERRERA
ALCALDE DE MONTE PATRIA
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

REMATE
EL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE OVALLE, en Juicio Ejecutivo Civil, Rol 

C-498-2019, Caratulado “BANCO DE CHILE con CARMONA”, subastará el día 28 

de agosto de 2023, a las 12:00 horas, vía aplicación ZOOM, un inmueble consistente 

en “Casa y sitio ubicado en calle Mirador Poniente, número 1.171, del Conjunto 

Residencial Las Acacias Dos, que corresponde al Sitio dos, de la manzana Uno, tercera 

etapa de la ciudad y comuna de Ovalle” cuya inscripción de dominio rola a fojas 6.527 

número 2.751 en el Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de la 

ciudad de Ovalle correspondiente al año 2010. Rol de avalúo N° 1711-36 Ovalle. Todo 

interesado en participar en la subasta deberá tener activa su clave única del Estado, 

para la eventual suscripción de la correspondiente acta de remate. El mínimo de la 

subasta será la suma de $52.026.405. Los postores deberán depositar la suma 

correspondiente al 10% mínimo fijado para subasta, a través de cupón de pago Banco 

Estado en la cuenta corriente del tribunal N° 13.300.058.480. Además, deberán 

ingresar escrito a más tardar a las 12:00 horas del día hábil anterior al fijado para la 

subasta, para lo cual no se considerará como hábil el día sábado, comprobante legible 

del depósito, además de su individualización, correo electrónico, N° telefónico para el 

caso en que se requiera contactarle durante la subasta por problemas de conexión. 

Asimismo, se hace presente a los interesados que deberán informar sus posturas al 

siguiente correo electrónico: jlovalle1_remates@pjud.cl. Demás condiciones, y 

bases consultar el expediente virtual en el sitio www.pjud.cl/

 JUAN RODRIGO VARAS ADAROS.
SECRETARIO PJUD.

Once de Agosto de dos mil veintitrés.

Aún no hay artistas confirmados para 
pampilla de Los Peñones en Ovalle 

UNA DE LAS MAYORES FIESTAS DE LA PROVINCIA 

En la edición del año pasado, la mayor parte de los artistas que participaron en las jornadas 
de celebración fueron de la misma Provincia del Limarí. 

EL OVALLINO

Desde la municipalidad de la 
perla del Limarí, informaron 
que actualmente se está 
realizando la licitación del 
evento y configurando qué 
grupos o cantantes dirán 
presente en la celebración. 

Comienzan a prepararse con ante-
rioridad los festejos de Fiestas Patrias 
en las distintas comunas de la región. 
Sin embargo, mientras en Coquimbo, 
ya fueron anunciados los artistas del 
principal festejo a nivel regional, en 
Ovalle aún no existen novedades res-
pecto a la pampilla de Los Peñones, 
ni de su parrilla de artistas, valores de 
entradas o plan de seguridad.

Diario El Ovallino consultó a la muni-
cipalidad por la realización del evento 
que retornó el año pasado tras la 

OMAR AGUIRRE C.
Ovalle

pandemia. Al respecto, el alcalde de 
Ovalle, Jonathan Acuña, señaló que 

“estamos en proceso de licitación 
de todo el sistema de producción y 
de contratación de artistas para la 
pampilla de Los Peñones, los cuales 
esperamos estén listos y definidos 
aproximadamente el 20 de agosto”. 

La máxima autoridad comunal agregó 
que “se realizará un lanzamiento oficial 
de las actividades de Fiestas Patrias 
en la comuna el día 1 de septiembre”.

Por su parte, el concejal ovallino, 
Carlos Ramos, explicó que “en se-
sión de concejo hablábamos sobre 
la importancia de hacer las cosas 
con tiempo. Sin embargo, no tengo 
mayores detalles sobre la pampilla y 
entiendo que se está trabajando en 
la licitación, los accesos y seguridad 
para el evento”. 

Se debe recordar que en 2022 se 
produjo la reapertura del parque re-
creacional Los Peñones y volvió a 
realizarse su tradicional pampilla tras 
dos años de suspensión producto de 
la contingencia sanitaria. Se trata de 
una de las celebraciones favoritas 
para las familias ovallinas en la que 
conmemoran las Fiestas Patrias dis-
frutando con comidas típicas, bailes 
y juegos. 

Cabe destacar que, para la edición 
del año pasado, por decisión del con-
cejo municipal, más del 80% de los 
artistas invitados al evento fueron 
de la zona, ya sea de Ovalle o de sus 
comunas aledañas, y sólo un pequeño 
porcentaje correspondió a bandas 
provenientes de otras regiones.
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Beneficiarios del Limarí se suman al proyecto 
de hidroponía de INIA en la región

DE COMBARBALÁ, MONTE PATRIA Y PUNITAQUI 

Las y los pequeños agricultores recibirán, para armar en sus predios, un invernadero, seis 
mesones de cultivo de hortalizas hidropónicas bajo sistema de raíz flotante para el cultivo de 
lechugas y un sistema automático de recirculación de agua, además de talleres de capacitación y 
asesorías técnicas.

Un total de 46 pequeños y peque-
ñas agricultoras de las comunas de 
Combarbalá, Monte Patria, Canela 
y Punitaqui están siendo beneficia-
dos por el programa “Transferencia 
tecnológica para el Cultivo de 
Hortalizas Hidropónicas en la Región 
de Coquimbo” financiado a través 
del programa de Gestión Territorial 
para Zonas Rezagadas del Gobierno 
Regional de Coquimbo y ejecutado 
por el Instituto de Investigaciones 
Agropecuarias INIA Intihuasi, de los 
cuales, 11 se sumaron el pasado mes 
de julio.

Y es que el programa, desde su primera 
etapa en 2019, ha generado un gran 
interés, por lo que ha ido sumando 
nuevos beneficiarios, quienes además 
de recibir un invernadero, seis mesones 
de cultivo  y un completo sistema au-
tomático de recirculación de agua, que 
establecieron bajo sistema de minga 
(aprender-haciendo),  participan en 
instancias de capacitación mensuales 
y asesorías técnicas, logrando la venta 
de sus lechugas e incrementando sus 
ingresos familiares.

Según explicó Víctor Pizarro, coor-
dinador del programa la adición de 
los nuevos beneficiarios responde a 
una petición de INIA para extenderlo 
hasta 2024, debido a su éxito. “Este 
proceso de selección nace a partir de 
una solicitud que hizo INIA al Gobierno 
Regional para extender el proyecto 
por un año más, ya que terminaba, 
originalmente, en septiembre de 2023, 
extendiéndose para septiembre del 
2024”, añadiendo que se hicieron todas 
las gestiones para poder instalar diez 
invernaderos nuevos y reasignar uno.

Sobre el proceso de selección de 
las y los nuevos beneficiarios, Pizarro 
sostuvo que se consideraron aspectos 
como la equidad de género y disponi-
bilidad de agua y electricidad. “La idea 
era incorporar a la mujer rural dentro 
de las actividades productivas, fue 
así como a finales de junio, de entre 
17 posibles beneficiarios se hicieron 
encuestas y entrevistas personales, 
evaluando la capacidad técnica de 
sus predios para poder disponer de 
los sistemas hidropónicos. Después 
de una ponderación de puntaje se hizo 
finalmente la selección”.

Para los nuevos beneficiarios se 
trata de una gran oportunidad, así lo 
señaló Judith Peña de Canela Alta, 
quien empezó a participar de los ta-
lleres mensuales junto a sus hijas para 
encargarse del cultivo como familia. 
“Es primera vez que vamos a tener un 
invernadero, estamos emocionadas y 
entusiasmadas” señaló Peña, quien 

Ovalle

Más de 40 agri-
cultores y agri-
cultoras de la 
z o n a  p o d r á n 
contar con una 
serie de insu-
mos para in-
crementar su 
producción y, 
por ende, sus 
ingresos fami-
liares. 
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no conocía este tipo de cultivo, “lo 
conversamos como familia, quere-
mos aprender y trabajarlo, son cosas 
muy nuevas. Mi marido lo postuló, 
nos llamaron y salimos beneficiados 
con el invernadero y ahora estamos 
poniéndole harto empeño”.

Mayra Maya de Cogotí 18 en 
Combarbalá destacó la rapidez con 
la que crecen las plantas en este 
sistema.  “Tiene bastante sentido 
esto de plantar así con el tema de 
hidroponía, no conocía mucho del 
tema, pero me ha gustado bastante, 
porque la producción igual es rápida”, 
indicó la agricultora, expresando que 
fueron los asesores de Prodesal de 
la comuna quienes la incentivaron 
a participar, “al principio no estaba 
muy entusiasmada, pero ahora que 
conozco como es, me gustó. Yo antes 
plantaba lechugas pero en la tierra 
no más, es muy bonito el sistema 
que tienen”.

Kirst Naranjo, gobernadora regional 
destacó el compromiso del Gobierno 
Regional para lograr la ampliación 
del programa, puesto que con ello 
se benefician 11 nuevas familias de 
zonas rezagadas, “estamos com-
prometidos como Gobierno Regional 
a financiar las iniciativas que van 
en directo beneficio de las familias 
rurales de la región, sobre todo si 
eso implica una mejora en la calidad 
de vida de la mujer rural, quienes 
pueden incrementar sus ingresos a 

través de la agricultura sostenible 
y sustentable, con baja utilización 
de agua y produciendo hortalizas 
libres de agroquímicos, contribuyendo, 
además, a la seguridad alimentaria. 
Continuamos trabajando por más 
equidad territorial y descentralización”.

SISTEMA HIDROPÓNICO DE RAÍZ 
FLOTANTE

Los sistemas de cultivo de hortali-
zas bajo invernadero y con sistema 
de raíz flotante, que están siendo 
implementados por INIA Intihuasi, 
benefician directamente a 46 peque-
ños productores de zonas rezagadas.

Este método utiliza planchas de 
plumavit u otro material que presente 
flotabilidad, dispuesto sobre una 
estructura con el agua y solución 
nutritiva. Entre sus ventajas respecto 
a cultivos en suelo, está la eficiencia 
en el uso del agua en un 50% durante 
el verano y un 60% en invierno. Otra 
ventaja corresponde al uso del espacio 
para trabajar, reduciendo en un 70% la 
superficie de plantación, alcanzando 
25 a 28 plantas por m2. 

El sistema de raíz flotante se re-
comienda para cultivos de hojas co-
mestibles como la lechuga, achicoria, 
albahaca, berro, ciboulette, espinacas, 
radicchio, rúcula, tatsoi y hierbas 
medicinales, entre otros.

Claudio Salas, director regional de 
INIA Intihuasi indicó que, “la gestión 

sostenible del agua es uno de los ejes 
fundamentales de INIA Intihuasi. 
Todos nuestras investigadoras e in-
vestigadores en sus proyectos hacen 
converger sus líneas de investigación 
hacia innovaciones que permitan hacer 
un uso eficiente del recurso hídrico. 
La hidroponía es una alternativa de 
gran importancia ya que permite 
cultivar hortalizas con una cantidad 
muy por debajo de la que se utiliza en 
la agricultura tradicional. Además,  la 
mano de obra que se requiere es baja 
permitiendo por tanto, que familias de 
zonas rurales puedan realizarla para 
mejorar sus ingresos económicos”.

Christian Álvarez, seremi de 
Agricultura valoró la incorporación 
de nuevos beneficiarios y el sistema 
de cultivo. “Es un importante proyecto, 
porque sumando los nuevos benefi-
ciarios y los anteriores llevamos un 
total de 46 agricultores que están 
incorporando técnicas hidropónicas en 
la producción de hortalizas,  a través 
de un sistema de raíz flotante, que 
es muy relevante en cuanto al ahorro 
de agua y es parte e la estrategia del 
Ministerio de Agricultura de desarrollar 
una agricultura sustentable donde 
el agua se recircula y además, es 
un sistema altamente intensivo que 
incluso en el futuro podría trabajarse 
con agua desalinizada,  felicito al INIA 
por esta iniciativa que se realiza en las 
comunas rezagadas de Monte Patria, 
Combarbalá, Monte Patria y Canela”.
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Por acuerdo del Directorio, cítese a Junta Extraordinaria 
de Accionistas, en primera citación, para el día 30 de 
agosto de 2023 a las 18:30 hrs. en el domicilio de la 
Sociedad, Avenida Estadio Nº1760 La Serena, a fin de 
tratar materias propias de Junta Ordinaria de                        
Accionistas:

1. Pronunciarse sobre la Memoria, Balance, Informe de 
Auditores Externos y demás Estados Financieros del 
ejercicio al 31 de diciembre de 2022.

2. Distribución de utilidades del ejercicio.

3. Designación de Auditores Externos.

4. Otras materias propias de Junta Ordinaria.

Tendrán derecho a participar en la Junta Extraordinaria 
de Accionistas, con carácter de ordinaria, los titulares de 
acciones inscritas en el Registro de Accionistas con 
cinco días hábiles de anticipación a la fecha de celebración 
de la junta.
La calificación de poderes se efectuará al inicio de la 
Junta de Accionistas que se convoca. 
Copia de los documentos que fundamentan las diversas 
opciones sometidas a voto se encuentran a disposición 
de los accionistas en el domicilio social. 

JUNTA EXTRAORDINARIA

Citase a junta extraordinaria de accionistas de                 
sociedad Patio de Almacenes y Bodegajes Costanera 
SPA; para el viernes 01 de septiembre de 2023, a 
las 16:00 horas, en domicilio prolongación calle 
Antofagasta Nro. 1204 Barrio Industrial Ovalle 

MATERIAS A TRATAR
1.-    Lectura Acta Anterior
2.-    Aumento de Capital

Podrán participar los accionistas registrados a la 
fecha de celebración de la Junta y los acuerdos se 
tomarán con el quorum estatutario y legal.-  La 
calificación de poderes  en su caso se hará previo a 
la junta.

EXEQUIEL SANDOVAL QUEZADA
RAMIRO SEPULVEDA BARRIGA

ADMINISTRADORES 
PATIO DE ALMACENES Y BODEGAJES 

COSTANERA SPA

EXTRACTO

SECRETARIO (S)

1° Juzgado de Letras de Ovalle, Causa Rol 

V-216-2022, por sentencia de fecha 27 de marzo de 

2023, declaró que don Victor Julio Irarrazabal Lopez, 

RUN 5.729.066-8, domiciliado en calle 11 de Septiem-

bre N° 256, Población Cobresal, Ovalle, no tiene la 

administración de sus bienes.

CITACIÓN

LA DIRECTIVA 

Se cita  Urgente a Asamblea General Extraordinaria a los 
regantes de la Junta de Vigilancia del Rio Combarbalá y 
sus Afluentes. Para el día Martes 22 de Agosto  2023. 

  Primera Citación 10:00  horas  
  Segunda Citación 10:30 horas  
En calle San Carlos 259 Combarbalá 
     Único punto  a Tratar: 
  Tema de Embalse Murallas Viejas . 

su capacidad. 
Los valles de la Región de Coquimbo 

se han vuelto zonas semidesérticas, 
en donde abundan los parrones secos, 
y en varios pueblos las exportadoras 
de frutas han cerrado por las malas 
cosechas y el desempleo rural abunda.

-¿Qué medidas a corto plazo tiene 
el Ministerio de Agricultura para 
apoyar a los agricultores afectados 
por la sequía?

“La Comisión Nacional de Riego va a 
tener foco en conducción de agua. Hay 
150 mil millones de pesos destinados, 
de los cuales 36 mil serán sólo para 
proyectos destinados a las regiones 
más afectadas por la sequía, como 
Coquimbo. Es significativo el gasto 
que hace el Indap en los programas 
de riego intrapredial con la agricultura 
familiar campesina de la región.  

Tenemos la buena noticia que hemos 
pasado de 12 mil a 18 mil usuarios 
Indap con seguros subsidiados por el 
Estado a través de Agroseguros, lo cual 
es muy importante para la resiliencia 

de la agricultura (…). Estamos en una 
época compleja, por eso el llamado 
es a la resiliencia, la adaptación al 
cambio climático, la innovación con 
crédito y los nuevos seguros creados 
para la agricultura familiar campesina”. 

-¿Con la sequía que enfrenta el 
país, ¿es posible seguir pensan-
do que Chile será una potencia 
agroalimentaria?

“Chile es una potencia agroalimenta-
ria. Somos el quinto mayor exportador 
de fruta. Somos una potencia frutera 
tremenda, con producción récord de 
cítricos y cerezas.

Tenemos que mejorar en conducción 
de agua, tecnificación, tenemos que 
lograr estos acuerdos para tener 
una desaladora multipropósito para 
entregar certeza hídrica”.

-La sequía en la zona y la baja en 
la producción de frutas y verduras 
¿puede repercutir en un aumento 
de los precios?

“Los huevos, las papas y lechugas  
tienen un alza mayor, pero en otros 
productos hay bajas – por eso el IPC 
más bajo- porque hay diversidad 
en todas las regiones, incluyendo 
el Valle del Elqui (…). Han ayudado  
la duplicación de los proyectos de 
invernaderos y el crecimiento de los 
proyectos hidropónicos (…). Con éstos 
hemos generado una alta tecnificación 
y diversificación”.

-¿Los precios se van a mantener 
entonces? 

“De hecho, la lechuga en septiembre 
va a comenzar a bajar. El precio del 
tómate sólo se va a duplicar y no 
quintuplicar como en años anteriores, 
debido a la enorme producción del 
valle de Azapa (…). Esta agricultura 

Son las 10:30 de la mañana y Esteban 
Valenzuela va camino a una activi-
dad en Talca. Viene saliendo de una 
entrevista a una radio local cuando 
recibe el llamado de Diario El Día. 
“Me encuentro en el Maule en donde 
me recibieron con la lluvia que tanto 
falta en Coquimbo”, señala. La falta 
de lluvia y la escasez de nieve son 
los principales desafíos que debe 
enfrentar como ministro de Estado.

Valenzuela es periodista de profesión, 
oriundo de una región con tradición 
rural, como O’Higgins. Su nombra-
miento fue cuestionado por algunos 
sectores que consideraban que en 
su puesto se debería haber puesto a 
un agrónomo, pero desde el gremio 
agrícola la llegada de Valenzuela a la 
cartera de agricultura fue vista con 
buenos ojos. “Es una fuerte señal de 
que la ruralidad y la regionalización 
serán ejes en la gestión de Valenzuela”, 
señaló al Diario Financiero Jorge 
Valenzuela, presidente de Fedefruta.

SEQUÍA EN LA ZONA
La región se encamina al quinceavo 

año de sequía, y el 40% de las comunas 
del país están en estado de Escasez 
Hídrica. Los inviernos generosos en 
lluvias y nieve son cosas del pasado 
y los embalses están a un 40% de 

diversa nos da la certeza que van a 
haber alzas moderadas, gracias a la 
transferencia directa de más de 200 
mil millones de pesos en 2022.

Crecimos un 20% en la producción 
de trigo y maíz y un 10% en arroz. 
Pero disminuimos un 15% en la pro-
ducción de papas. Ahí está uno de 
los enfoques de la política agraria del 
gobierno para que la papa comience 
a bajar en diciembre”.

-¿Existe riesgo de racionamiento 
hídrico en la Región de Coquimbo?

“Puede haber riesgo de racionamiento 
hídrico en la región. Lo importantes es 
que después de 25 años de discusión 
contamos con un nuevo Código de 
Aguas que establece que si no se 
ponen de acuerdo en la distribución 
de agua, corresponde a la DGA dis-
tribuirla. Así se evitan peleas aguas 
abajo”.

-¿Por qué los embalses de Murallas 
Viejas, La Tranca y Rapel anuncia-
dos para la provincia del Limarí aún 
están en fase de estudio? 

“Hay que partir estudiando la fac-
tibilidad y la meteorología de la zona 
(…). No es llegar y seguir construyendo 
embalses en cuencas (…). No se puede 
hacer populismo hídrico en algo en 
que el Estado es muy técnico”. 

 PLANTA DESALADORA 
“Llegó el minuto de hacer una desala-

dora en la región”, fue la declaración que 
entregó la Ministra de Obras Públicas 
Jessica López en la Comisión de Obras 
Públicas del Senado que sesionó en 
La Serena. Esta tendrá una inversión 
de más de 200 millones de dólares 
y se espera que esté operativa en el 
verano de 2028.

No es el único proyecto de desala-
ción en la zona, pues aún en fase de 
evaluación ambiental está el proyecto 
de Aguas del Valle que si se llega a 
construir, abastecerá a 78 mil familias.

-¿Por qué la autoridad ambiental 
rechazó por segunda vez la decla-
ración de impacto ambiental de la 
planta desaladora de Agua del Valle?

“Puede haber riesgo de  racionamiento 
hídrico en la región”

ESTEBAN VALENZUELA, MINISTRO DE AGRICULTURA

El titular de Agricultura conversó con Diario El Día sobre 
el anuncio de Obras Públicas de construir una planta 

desaladora multipropósito en la región, abordar el 
problema el riesgo de racionamiento hídrico en la zona y 

la baja en la producción de uva y hortalizas.

MARCOS SEPÚLVEDA L.
La Serena
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“Son razones que uno debe respetar 
de las instancias que ven esos temas. 
Pero, por otra parte, hay recursos de 
reclamación que pueden terminar en 
el Comité de Ministros. Eso aún no 
lo ve el comité. 

La ministra Jessica López ha expli-
cado que felizmente existen distintos 
proyectos de desaladoras que están 
en distintas etapas de ejecución y 
algunos están ejecutados como la 
desaladora multipropósito de Tierra 
Amarilla construida por la empresa 
pública. En Valparaíso y Coquimbo 
hay proyectos que caminan”.

-¿Por qué la región es la única 
del norte en no tener una planta 
desaladora? ¿Ha faltado voluntad 
política?

“Han faltado buenos proyectos. 
Además la región tiene la mejor red 
de embalses, pero han faltado los 
acuerdos público – privados que 
permitan contratos de largo plazo.

En Chile las desaladoras han baja-
do los precios del metro cúbico, se 
empiezan a situar en 1,2 dólares, lo 
que genera que tengamos 18 de-
saladoras desde Antofagasta hasta 
Cobquecura”.

-Usted habla de que la región tiene 
una buena red de embalses.  Con 
la sequía de 15 años, ¿esta red es 
sostenible? 

“Sigue siendo una parte funda-
mental de la seguridad hídrica de 
Coquimbo. Esto no es lo uno o lo 
otro, se necesitan los embalses, las 
comunidades de riego deben cuidar los 
acuíferos y evitar los robos de agua. 
Por eso la nueva ley de riego es tan 
significativa, ya que va a extremar 
el uso para pequeños y medianos 
agricultores que tienen la brecha de 
tecnificación.  

La nueva ley va a poner más del 
60% de sus recursos en equipar 
a los agricultores con compuertas 

automatizadas, contadores de agua 
y todo lo que exige una zona de 
estrechez hídrica dura. 

Y la desaladora multipropósito debe 
ir para generar mayor atracción en 
los proyectos preinversionales de la 
zona en temas sanitarios y agrícolas”.

-¿Cree que la licitación de la planta 
desaladora se debe adelantar para 
2024?

“Por supuesto, en pedir no hay 
engaño, pero hay que hacerlo todo 
con sustentabilidad y que el proyecto 
sea bien realizado, con  consulta 
ciudadana y la reutilización de sal-
muera, que son los estándares que 
se piden”.

BAJA PRODUCCIÓN DE UVA 
La uva de mesa, principal cultivo 

frutal de las comunas de Vicuña y 
Paihuano, ha sufrido una fuerte dis-
minución que alcanza  un 10%.  Sólo 
en Vicuña, en el periodo 2018-2021, 
disminuyó en 6,2% su superficie, 
mientras que en Paihuano se registró 
casi un 20% de descenso. 

A esto se suma que las exporta-
ciones de vino embotellado tuvieron 
un periodo para el olvido. China, el 
principal destino en valor, acumuló 
un desplome de 40% en volumen 
y 37% en valor, mientras que sólo 
se enviaron 20 millones de cajas, 
un 24% menos en comparación al 
mismo periodo del año pasado, según 
Vinos de Chile. 

-¿Qué medidas se están tomando 
para asegurar esta producción?

“El INIA está trabajando en la primera 
sección del río Aconcagua en nuevas 
variedades de uva más resistentes 
al cambio climático y con mayor 
recepción en los mercados.

La próxima semana nos vamos a 
juntar con el gremio de los fruteros 
y anunciaremos con Banco Estado 

nuevos créditos para la renovación 
genética y de especie”. 

-¿De cuánto sería el crédito al que 
podrían acceder los agricultores? 

“No lo puedo decir ahora. Eso lo 
vamos a detallar en las próximas 
dos semanas”.

-En la región hay agricultores que 
han arrancado las vides porque no 
le son rentables ¿Qué medidas 
específica se están tomando para 
este sector?

“Está el crédito Siembra por Chile 
que tiene diversas líneas con garantía 
Fogape. Eso significa recursos del 
Estado y está disponible para peque-
ños, medianos y grandes empresarios 
a través del Banco Estado. Por otra 
parte, el Indap tiene un crédito que 
involucra más de 100 mil millones 
de pesos anuales que está abierto 
para los usuarios INDAP y que tiene 
un interés del 1,5%. De hecho, en 
muchas regiones esto lo utiliza la 
agricultura familiar campesina para la 
habilitación de viveros, invernaderos 
y recuperación de masa ganadera”. 

-¿La baja en la producción ha 
disminuido la exportación de uva?

“Sin duda que hay un problema con 
la uva, pero esta región ha estado 
mejor en la exportación de cítricos, 
pues aumentó en un 30%. O sea 
hemos tenido áreas más dinámicas 
que otras (…). Tiene que haber un 
trabajo conjunto con el INIA para tener 
especies más resilientes al cambio 
climático. Insisto en la tecnificación 
por área que es el foco que tendrá la 
nueva ley de riego”.

-Con la baja en la producción de 
uva, ¿existe riesgo de escasez del 
producto?

“No. Nosotros tenemos en Coquimbo 
una pérdida de productores, pero hay 
otras zonas del país como O’Higgins, 
Maule y Ñuble en donde la producción 
sigue siendo significativa”. 

CEDIDA
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Provincial Ovalle sigue su avance 
luego de vencer a Colchagua

CONTINÚAN INVICTOS EN LA LIGUILLA

El Ciclón limarino sorteó un difícil obstáculo en el estadio Diaguita al vencer por 2-0, con goles 
de Carrasco y Díaz, al elenco de la herradura, por la cuarta fecha de la liguilla del Ascenso. En la 
próxima jornada visitará al Unión Compañías en La Serena.

El conjunto de Provincial Ovalle sigue 
su marcha imparable en la liguilla 
del Ascenso en la Tercera División A, 
luego de vencer por 2-0 a su similar 
de Deportes Colchagua. El encuentro 
se desarrolló en el estadio Diaguita  
de la capital limarina, en el marco 
de la cuarta fecha, que permite al 
Ciclón afianzarse en el primer lugar 
con 10 unidades.

El equipo de Luis Pérez Franco ter-
minó la jornada ganando con autoridad 
y sin pasar grandes zozobras, pese 
a los pergaminos que arrastraba el 
cuadro de la herradura, que se impuso 
con claridad en la fase grupal del 
sur, aunque en el césped regional, 
no pudo desarrollar su juego.

Tras un par de minutos de estudio, 
el cuadro verde comenzó a mostrarse 
mejor en la elaboración del juego. De 
a poco fue inclinando el juego hacia 
el arco del portero Adriasola, aunque 
estaba expuesto a rápidas contras de 
los colchagüinos, que insinuaron a los 
19’ con un violento remate de Mauro 
Astorga, que libró de manera segura 
el portero local Mauricio Pizarro.

Los hombres de Pérez Franco, alen-
tado por cerca de 400 aficionados 
en las gradas del Diaguita, fueron 
ganando confianza. Se hizo del balón, 
de las aproximaciones de mayor riesgo 
hasta que llegó el gol del capitán 
Osvaldo Carrasco, justo al caer la 
primera fracción.

El tanto le entregó la tranquilidad 
al Ciclón, manejó los tiempos en el 
segundo periodo, y opacó a Colchagua, 
que quiso cambiar la característica 
del compromiso, aunque todo lo 
que quiso realizar, en base a mucho 
empuje y poca claridad, encontró 

CARLOS RIVERA
Ovalle

El elenco limarino doblegó a Colchagua con autoridad en el buen campo del Diaguita. Carrasco y Silva se inscribieron con los tantos que le 
permiten seguir invictos en la liguilla del ascenso, cumplidas cuatro fechas.

EL OVALLINO

a un rival, sólido, convencido de lo 
que estaba haciendo, entendiendo 
que la presión estaba en sus rivales.

Sin embargo, la solidez del local, 
fue ampliando la diferencia en el 
césped. El segundo tanto, que llegó  
en los pies de su máximo goleador, 
Luis Silva, quien definió la lucha a 
los 81’, terminó por hundir al cua-
dro visitante y, de paso, inaugura al 
jugador como goleador en esta fase 

del torneo.
De esta manera Provincial Ovalle 

suma 10 unidades cumplidas cuatro 
fechas, con 3 triunfos y un empate, 
sin recibir goles en su arco y una dife-
rencia de +5, mientras que Colchagua 
se quedó con sus 4 unidades.

El elenco limarino es seguido por 
Con Con National que suma 7 pun-
tos, luego del triunfo de ayer sobre 
Municipal Puente Alto por 5-3. La 
jornada sabatina registró el 1-1 entre 
Colonia y Provincial Ranco, mientras 
que el cuarto duelo entre Santiago 
City y Unión Compañías, se dispu-
tará hoy.

REACCIONES
Tras el encuentro, el atacante 

Giovanni Bustos, consideró que el 
resultado se ajustó al desarrollo 
del cotejo y que se pudo ejecutar 
el exigente trabajo de la semana. 
“Hemos estado muy concentrados 
y hoy dimos una muestra del com-
promiso de todo el grupo”, reconoció.

El atacante, quien marcó desequili-
brios por su sector, mostró su alegría 
por este comienzo en esta fase, 
aunque reconoció que esto sólo es 
el comienzo. “Es un grato momento. 

La gente nos está acompañando, 
aunque debemos seguir con el mismo 
grado de compromiso, ya que en la 
siguiente fecha debemos enfrentar 
a Unión Compañías, un difícil rival”, 
aseveró.

El comandante y goleador, Luis 
Silva, autor del segundo tanto del 
ciclón, reconoció en tanto, que es 
bueno volver a convertir. “No se 
me había dado poder anotar en la 
liguilla y uno como delantero vive 
de estas sensaciones, aunque lo 
importante es que el equipo siga 
avanzando”, afirmó.

Silva reconoció que había sido un 
partido muy complicado, pero que lo 
sacaron adelante con tranquilidad. 
“El equipo resistió bien, buscó con 
claridad y así llegaron los goles”, 
recalcó.

Finalmente el defensor Ricardo 
Muñoz, que debió salir en camilla por 
un fuerte golpe, envió un saludo a la 
afición señalando que se encuentra 
bien y que trabajará para estar en el 
siguiente cotejo con el DUC. “Fue un 
golpe fuerte y por eso salí, aunque 
ya me siento mejor para trabajar y 
recuperarnos en la semana, ya que 
se viene un difícil compromiso”, 
advirtió.
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